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Участие в турнире прини,
мают 180 спортсменов. Гео,
графия участников доволь,
но широка: Ямал, Москва, 
Калининградская, Нижего,
родская, Иркутская области, 
Крым, Донбасс, Болгария и 
Беларусь.

, Соревнования тради,
ционно проходят в Новом 
Уренгое седьмой год под,
ряд, , отметил Андрей Маса,
нов, директор департамента 
по физической культуре и 
спорту ЯНАО. , Этот яркий 
турнир успешно реализует,
ся и привлекает команды из 
разных регионов России, а 
также других стран к нам на 
Ямал. Очень радостно, что со,
ревнования становятся точ, 
кой притяжения для моло,
дых и амбициозных ребят. 
Желаем каждой команде ин,
тересных игр и ярких побед.

Арктический турнир
В эти дни на волейбольной площадке дворца 
спорта «Звёздный» разворачиваются между-
народные баталии: в газовую столицу съеха- 
лись 12 команд для участия в Арктическом 
международном юношеском турнире на Кубок 
губернатора Ямала.

, Новый Уренгой очень 
любит волейбол, здесь сло,
жились очень крепкие во,
лейбольные традиции благо,
даря нашему клубу «Факел 
Ямал», который всегда раду,
ет нас своими результатами. 
На Ямале развивают и под,
держивают детский и юно,
шеский волейбол, по инициа, 
тиве губернатора Дмитрия 
Артюхова создана и успешно 
работает академия волейбо,
ла «Факел», где занимаются 
девчонки и мальчишки , бу,
дущие чемпионы, , обра,
тился к спортсменам Глава 
Нового Уренгоя Антон Ко,
лодин. , Я всем участникам 
желаю яркой, честной борь,
бы, а болельщикам , незабы,
ваемых эмоций. И пусть по,
бедит сильнейший!

В рамках соревнований со,
стоялась встреча юных спорт, 

сменов с почётным гостем 
турнира , российской волей,
болисткой Ириной Артю, 
хиной, чемпионкой мира сре,
ди юниоров и победителем 
первенства Европы среди де,
вушек.

Соревнования стартовали 
10 сентября, а завершающие 
игры пройдут в воскресенье, 
15 сентября.

Волейбол , один из наи,
более популярных в окру, 
ге видов спорта, им зани,
маются более 9 600 чело,
век в 13  муниципалитетах.  
В 16,ти спортивных школах 
занятия по волейболу посе,
щают более 1 600 человек, 
работают 34 тренера.

В округе реализуется 
проект «Академия волей,
бола «Факел», спортзалы  
19,ти спортшкол округа 
украшены баннерами с сим,
воликой клуба. За три года 
реализации проекта выдано 
12 тысяч комплектов фор,
менной одежды для юных 
волейболистов.

Ямальские спортсмены 
показывают достойные ре,
зультаты на соревнованиях 

всероссийского и междуна,
родного уровней. Волейбо,
листы из Губкинского стали 
бронзовыми призёрами на 
II зимних Международных 
спортивных играх «Дети 
Азии» в марте 2023 года ,  
северяне выступили в соста,
ве сборной команды Урала 
по волейболу на снегу.

Площадки Ямала регу,
лярно принимают различ,
ные соревнования. В ноябре 
2022 года и апреле 2023,го 
в Новом Уренгое впервые 
прошли два турнира по 
волейболу на снегу , этап 
чемпионата России и фи,
нал Кубка России. В ноябре 
2023 года газовая столица 
вновь приняла масштабные 
соревнования , первый этап 
чемпионата России по снеж,
ному волейболу, финальный 
этап которого состоялся в 
начале апреля 2024 года. Но,
воуренгойские волейболи,
сты из команды «Факел,1» 
второй год подряд стано,
вятся лучшими в стране, а 
команда «Факел,2» стала 
бронзовым призёром сорев,
нований.
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Новоуренгойцы собрали 
и отправили в ДНР очеред,
ную партию гуманитарного 
груза: в двух автомобилях  
адресная помощь бойцам 
СВО, а также необходимые 
вещи для жителей и учре, 
ждений новых территорий 
России.

В этот раз логистика будет 
непростой, но водителям , 
сотрудникам ЯЖДК , этот 
маршрут известен, они едут в 
зону СВО уже в шестой раз. 

, Побыстрее бы ребятам 
доставить, потому что ждут 
груз, , рассказал перед вы,
ездом Алексей Раков, со,
трудник АО «Ямальская же,
лезнодорожная компания», 
волонтёр. , Не только вещи 
везём. Тут и коврики, где,то 
на задании прилечь , уже по,
спокойнее будет, потеплее. 
Ещё бензопилы, циркуляр,
ки.

Два автомобиля для до,
ставки гуманитарного груза 
предоставили железнодо,
рожники. Везут масксетки, 
сухие супы, наборы сухого 
душа. Было особое поже,
лание от морпехов , им до,
ставят КУНГ. Кроме того, 
поступил большой заказ  
от бойцов ремонтного ба, 
тальона, который возвра,
щает в строй повреждённую 
технику. 

, Тросы, инструменты, 
сварочный аппарат, генера,
тор и многое другое. Ещё в 
Тюмени догрузимся, , по,
яснил Дмитрий Плотников, 
председатель регионально, 
го отделения всероссий,
ской общественной органи,
зации «Отцы России».

Из Тюмени автомобили 
отправятся прямиком на 
юг, на территорию Донец,
кой Народной Республики.

Всем миром
Всероссийскому Дню 

трезвости, который отмеча,
ют 11 сентября, сотрудни,
ки Новоуренгойского ПНД 
посвятили «Трезвый кило,
метр». На площадке «Виа,
дук» они организовали уже 
ставший традиционным лег,
коатлетический забег. Дис,
танция , один километр. На 
старт вышли и сами врачи, 
и новоуренгойцы, которые 
хмельным напиткам пред,
почитают здоровый образ 
жизни. 

День трезвости подни,
мает серьёзную для всего 
человечества проблему , 
чрезмерное употребление 
алкоголя. По данным ВОЗ, 
ежегодно от последствий 
употребления спиртного  
в мире умирают более трёх 
миллионов человек. В на,
шем городе обстановка, по 
словам врачей, стабильна, 
но хотя новоуренгойцев и 
нельзя назвать злоупотреб, 
ляющими спиртными на,
питками, напомнить о вреде 
алкоголя и пробежать здо,
ровый километр никогда не 
бывает лишним. 

В целях профилактики 
алкоголизма прошло ещё 
одно мероприятие: Алек,
сандр Гладких, врач по 
гигиене детей и подрост,
ков, встретился со студен,
тами НУРМК, сообщает 
пресс,служба НЦГБ. 

Доктор рассказал о фак,
торах влияния этанола на 
клетки головного мозга 
и тяжёлых заболеваниях, 
развивающихся в результа, 
те злоупотребления спирт,
ным. Отдельное внимание 
уделили слабоалкогольным  
напиткам и энергетиче,
ским коктейлям, достаточ,
но распространённым в 
молодёжной среде. Лекция 
о вреде алкоголя и опасно,
сти алкоголизма , хорошая  
возможность акцентировать 
внимание молодёжи на проб, 
леме.

Алкоголь замедляет про,
цессы работы мозга, нега,
тивно влияет на внешность 
и характер, тормозит сексу,
альное влечение, вызывает 
зависимость и сокращает 
продолжительность жизни, 
а кроме того, увеличивает 
риск развития сердечно, 
сосудистых заболеваний, 
злокачественных новообра,
зований, заболеваний пище,
варительной системы, вы, 
зывает психические и пове,
денческие нарушения. 

Если вы чувствуете не, 
удержимое желание вы,
пить, которое отвлекает от 
повседневных обязанностей 
и мешает нормально жить, 
обратитесь к медицинскому 
психологу или в отделение 
медпрофилактики НЦГБ по 
телефону 94-43-90.

Трезвый километр

В этом году в Новом 
Уренгое появятся ещё семь 
тёплых остановок, об этом в 
соцсетях сообщил Глава го,
рода Антон Колодин:

«Приступили к монтажу 
конструкций и остеклению. 
Первые павильоны уже 
появились в районе Бого,
явленского храма и парка 
«Дружба». Как только мон,
таж будет завершён, начнём 
подключать к теплу. 

Ещё пять тёплых па,
вильонов увидим после 
завершения ремонта и ре,
конструкции дорог. Они 
предусмотрены проектами. 
Сегодня в Новом Урен,
гое установлено 42 тёплые 
остановки. Продолжим эту 
работу».

Тёплые остановки
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Подготовила Анна Антонова

Новоуренгойские школьники стали обладателями обра,
зовательных сертификатов, дающих возможность получить 
дополнительное профильное обучение в лучших вузах стра,
ны. Программа финансовой поддержки одарённых школьни,
ков реализуется по инициативе губернатора округа Дмитрия 
Артюхова.

В минувшую среду на торжественной церемонии Глава Но,
вого Уренгоя Антон Колодин вручил 93 сертификата «Гению 
Ямала» 69,ти ребятам.

Поддержка одарённых детей , одна из ключевых задач 
окружных властей. Возможность раскрыть потенциал старше,
классников в обозримом будущем поможет обеспечить регион 
лучшими специалистами технического профиля.

Учись, а мы поможем

Налетали

Новоуренгойский аэропорт подвёл итоги отпускного се,
зона. За календарное лето 2024 года воздушная гавань газо,
вой столицы обслужила более 293 тысяч пассажиров. Самым 
загруженным летним месяцем стал август: более 99,5 тысячи 
пассажиров воспользовались услугами крупнейшего аэро,
порта Ямала. Тройку наиболее востребованных направлений 
составили Москва, Уфа и Тюмень, сообщает пресс,служба 
аэропорта.

В период летних каникул традиционно увеличивается 
число маленьких путешественников. За три летних меся,
ца аэропорт Нового Уренгоя обслужил более 21,5 тысячи 
юных пассажиров в возрасте до 12 лет. Наибольшее количе,
ство детей , более 8,5 тысячи , перевезено в августе. Самым 
«детским» перелётом стал рейс из Сочи в Новый Уренгой  
19 августа, в тот день на борту воздушного судна Airbus А320  
авиакомпании «Ямал» с каникул домой вернулись 84 ребёнка.

«Мой двор»
Региональная программа 

с таким названием запущена 
на Ямале в текущем году, и 
уже десятки жилых терри,
торий по всему региону под,
верглись переделке. Среди 
них , большая территория 
в микрорайоне Восточном 
Нового Уренгоя. Ещё в на,
чале лета здесь был большой 
песчаный пустырь, а сейчас 
появились новые тротуары, 
проезды и парковки. 

, На участке микрорайо, 
на Восточного, втором и 
третьем фрагментах, идёт 
устройство дорожной оде,
жды. Готовим основание для 
укладки асфальта, на неко,
торых зонах уже идёт уклад,
ка нижнего слоя. Бортовой 
камень в тротуарной зоне 
установлен на 70 процентов, ,  
пояснил Артур Цвилюк, ру,
ководитель пресс,службы 
«Уренгойской городской 
сервисной компании». , От,
ставаний нет, все работы 
идут по графику. 

После завершения работ 
здесь появятся новое осве,

щение, широкие тротуары, 
проезды, более 250 парко,
вочных мест. В целом здесь 
капитально отремонтируют 
больше 15 тысяч квадрат,
ных метров дворовой терри,
тории.

Региональный проект 
«Мой двор» обеспечивает 
комплексный подход к бла,
гоустройству. Обновлять 
будут все нуждающиеся в 
этом объекты и системы: 
детские площадки, проез,
ды, инженерные коммуни,
кации, освещение, входные 
группы подъездов.

Такой подход уже 
проверен при обустрой,
стве общественных про,
странств , площадей, скве,
ров, набережных, парков. 
Большой пласт работ прове,
дён в рамках проекта «Фор,
мирование комфортной 
городской среды»: за пять 
лет на Ямале благоустроено  
304 общественных про,
странства. Также за это вре,
мя обновили 1 126 дворовых 
территорий.

Имя героя
В новоуренгойской шко,

ле № 4 открыли специаль,
ный стенд, посвящённый 
Олегу Цыбину, капитану 
первого ранга и командиру 
атомного ракетного крей,
сера «Дмитрий Донской», 
который в своё время окон,
чил именно это учебное за,
ведение. Также имя героя 
присвоили 3,му «Б» классу.

, В 1990 году он окончил 
нашу школу, , рассказала 
Алла Плесовских, директор 
средней школы № 4. , Год 
назад он приезжал в Но,
вый Уренгой, посетил сте,
ны своей родной школы. 
Почему мы гордимся этим 
выпускником? Он капитан 
первого ранга самой боль,
шой подводной лодки в 
мире. 

Кстати, атомоход, на ко,
тором работает Олег Цы,
бин, совершил мировой 
рекорд: он прошёл пять 
морей , от Баренцева до 
Балтийского, а сам капи,
тан награждён орденом «За 
военные заслуги». Стенд 
установлен при поддер, 
жке депутата Тюменской 
областной думы Дмитрия 
Плотникова.

, Все те цели, которые он 
ставил в своей жизни, он  
их все достиг, и родная 
школа его не забывает. 
Как администрация, так и 
преподавательский состав 
уверенно стоят на патрио,
тических позициях и ува,
жают своих выпускников, , 
обратился к школьникам 
депутат.
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На высшем уровне

Как в ресторане
С нового учебного года  

26 образовательных учрежде,
ний Ямало,Ненецкого авто,
номного округа в пилотном 
режиме успешно внедрили 
новую модель питания: уче,
ники школ теперь имеют 
возможность самостоятельно 
выбирать горячие блюда из 
разнообразного меню.

Модель выборного или 
«ресторанного» меню в про,
шлом учебном году уже 
опробовали в школах всех 
муниципалитетов округа. 
Суть нового подхода в том, 
что учащиеся и их родители 
получили возможность за,
ранее ознакомиться с меню, 
выбрать наиболее привлека,
тельный комплекс и при же,
лании оплатить продукцию 
буфетного меню.

Для заказа разработали 
новый модуль «Школьное 
питание» в информационной 
системе «Образование Яма,
ла». В ней также размещён 
электронный дневник. Ро,
дители и дети положительно 
оценили новую систему.

, Качество и разнообразие 
школьного меню , вопрос 
волнующий как родителей, 
так и самих учеников. Мамы 
и папы заинтересованы, что,
бы ребёнок был сыт, а работ,
ники школьных столовых ,  
в приготовлении вкусных 
и полезных блюд, которые 
будут нравиться детям. Нов,
шество поможет прийти к 
единому региональному 
стандарту обеспечения горя,
чим питанием в общеобра,
зовательных учреждениях, , 

Губернатор ЯНАО встре,
тился с министром природ,
ных ресурсов и экологии 
Александром Козловым.
Собеседники обсудили эко,
логическую повестку округа, 
реализацию проекта изуче,
ния вечной мерзлоты, рабо,
ту по обнаружению лесных 
пожаров.

Дмитрий Артюхов рас,
сказал об эффективности 
применения беспилотных 
авиационных систем для 
обеспечения безопасно,
сти региона. Беспилотники 
стали незаменимыми по,
мощниками в обнаружении 
природных пожаров, поиске 
потерявшихся людей. Сей,
час на Ямале используют 
пять БАС «Орлан,10» и 
«Лунь,20» дальнего дей,
ствия, создана сеть из десяти 
ретрансляторов, которые в 
режиме реального време,
ни позволяют управлять 
беспилотниками и получать 
с них данные. Две трети 
территории Арктического 
региона , в зоне действия 
ретрансляторов и полётов 
беспилотников. Авиамо,
ниторинг с помощью БАС 
помог обнаружить и быстро 
ликвидировать 39 лесных 
пожаров за три летних сезо,
на.

, Ямал первым в России 
внедрил искусственный ин,

теллект в работу беспилот,
ников. Это расширило наши 
возможности, , отметил 
Дмитрий Артюхов. , Искус,
ственный интеллект может 
выявлять различные объ,
екты , огонь и дым, людей, 
транспорт, здания, свалки 
и другие , и выводить их на 
экран оператора. Получает,
ся оперативно реагировать 
на чрезвычайные ситуации 
даже в таком значительном 
по площади регионе, как 
Ямал. 

Собеседники обсудили со,
здание государственной си,
стемы фонового мониторин,
га многолетней мерзлоты. 
Десять из 140 пунктов феде,
ральной системы находятся 
и уже действуют на Ямале, 
остальные арктические ре,
гионы также работают в этом 
направлении. Данные мо,
ниторинга помогут учёным 
получить более полное пред,
ставление о том, как меня,
ется многолетняя мерзлота 
из,за глобальных изменений 

климата, и готовить прогно,
зы социально,экономическо,
го развития нашей страны.

, Главной темой всё же 
стало недропользование. Ре,
сурсная база региона , боль,
ше двухсот месторождений 
углеводородов. Округ , ли,
дер как по запасам газа, так 
и по его добыче. Безусловно, 
наша задача , сохранить эту 
динамику, , подвёл итоги 
встречи министр природ,
ных ресурсов и экологии РФ 
Александр Козлов.

считает Сергей Бойченко, 
первый заместитель дирек,
тора департамента образова,
ния ЯНАО.

С нового учебного года 
родители вместе с учени,
ками пилотных школ со,
ставляют из предложенных 
комплексов питания двухне,
дельное меню, а работники 
пищеблоков готовят необхо,
димый объём порций исходя 
из заказа.

Система позволяет ро,
дителям отменить заказ на 
питание, например, в случае 
отсутствия ребёнка в школе. 
Если практику положитель,
но оценят дети и родители, 
то она распространится на 
все школы округа.

На Ямале в меню обра,
зовательных учреждений 

используют продукцию 
местных производителей. 
Например, за последние че,
тыре года объём закупок 
школами мяса северного 
оленя увеличился в 1,7 раза, 
рыбы северных пород , в два 
раза, дикорастущих ягод ,  
в 2,6 раза.

В Ямало,Ненецком авто,
номном округе принят еди,
ный стандарт оказания услуг 
по обеспечению учеников го,
рячим питанием. Школы во 
всех муниципалитетах при,
водят к единым правилам 
в части составления меню, 
материально,технического 
обеспечения столовых, фи,
нансовой модели, осущест,
вления производственно,
го контроля, определения 
льготных категорий.
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Гитара напрокат
В новом учебном году уче,

ники ДШИ могут взять на,
прокат около 400 музыкаль,
ных инструментов. Аренда 
стала востребованной услу,
гой среди ребят, обучающих,
ся в детских школах искусств 
Ямала. По итогам прошлого 
года в прокат было выда,
но более 250 инструментов.  
В этом году юным музыкан,
там будут доступны гитары, 
домры, скрипки, виолончели, 
баяны и многое другое.

В Детской школе искусств 
№ 2 Нового Уренгоя создан 
большой прокатный фонд.

, Мы подготовили по,
рядка 50 музыкальных ин,
струментов в аренду. Фонд 
тщательно продуман и учи,
тывает текущие потребности 
обучающихся. Услуга поль,
зуется стабильным спросом , 
родители с удовольствием 
берут напрокат даже круп,
ногабаритные инструменты, 
например, фортепиано, , по,
яснил Максим Коробов, ди,
ректор ДШИ № 2.

Регулярное обновление 
музыкальных инструментов 
в детских школах искусств 
началось с 2019 года. За по,
следние шесть лет закуплено 
более двух тысяч скрипок, 
баянов, пианино, виолонче,
лей, ксилофонов, аккордео,

По материалам yanao.ru

Осенняя смена

Солнечный витамин

На ямальской муници,
пальной базе отдыха «Элла,
да», расположенной в Крас,
нодарском крае, стартовала 
осенняя смена для ребят из 
Волновахского муниципаль,
ного округа. Совместный 
отдых с пуровчанами для 
ребят с подшефной террито,
рии в «Элладе» организуют 
третий год подряд. В этот раз 
смена посвящена ключевым 
направлениям «Движения 
первых».

, В «Элладе» в прошлом 
году открыли единственное 
первичное отделение «Дви,
жения первых» за пределами 
округа, эту идею поддержал 
губернатор Дмитрий Артю,
хов. В отделение входят как 
ребята из Пуровского рай,
она, так и из Волновахско,
го муниципального округа 
ДНР, поэтому осенью у нас 
традиционно проходят сме,
ны, где главная смысловая 
линия , направления рос,
сийского движения детей и 
молодёжи: патриотизм, зна,
ния, культура, технология, 
добровольчество, туризм, 
экология, спорт, , сообщил 
Сергей Аксёнов, начальник 
управления молодёжной по,
литики администрации Пу,
ровского района.

Программа профильной 
смены будет насыщена меро,

приятиями, запланированы 
выездные экскурсии. Для 
ребят предусмотрены два 
спальных корпуса с двух, и 
трёхместными номерами.  
В Год детства благодаря под,
держке губернатора Ямала 
в самом большом корпусе 
выполнили капитальный ре,
монт, теперь там существен,
но преобразился номерной 
фонд, а также здание полно,
стью оснастили новой мебе,
лью и оборудованием.

В лагере организовано  
пятиразовое питание, а лечеб,
ная база «Эллады» позволя,
ет проводить процедуры по 
профилактике заболеваний 
органов дыхания, опорно, 
двигательного аппарата, 
нервной системы , для этого 
работают физиотерапевти,
ческие, массажные кабине,
ты, ингаляторий, фито,бар, 
зал лечебной физкультуры.

Всю смену с детьми будет 
заниматься профессиональ,
ный педагогический отряд. 
Отдых ребят завершится  
в конце сентября.

В летний период 2024 года 
в лагерях Краснодарского 
края и Тюменской области 
отдохнули 6 213 юных се,
верян. Также в течение года 
Ямал организовал отдых  
для 2 192 детей из Белгоро,
да, Волновахи и Донецка.

Более восьми тысяч 
ямальских малышей обес, 
печили витамином Д, его 
выдача стартовала 1 июля. 
Препарат получают все дети 
с рождения до трёх лет. 

Лидерами по выдаче ста,
ли ноябрьская, новоуренгой,
ская и надымская больницы: 
здесь медицинские работни,
ки назначили профилактиче,
ские курсы порядка 3,5 тыся,
чи ребят.

Детям выдают по два фла,
кона на годовой курс. Ма,
лышам до года назначают  
1 000 единиц препарата, от 
года до трёх лет , 1 500. Ин,
тервалы между приёмами 
составляют три месяца. Ре,
комендованные периоды 
приёма , осень и весна.

, Приём витамина Д не,
обходим детям не только с 
лечебной целью, но и с про,
филактической. Он обеспе,
чивает здоровый рост и раз,
витие костей, предупреждает 
развитие остеопороза, под,
держивает мышечную функ,
цию, иммунную систему и 
нормальное деление клеток. 
В условиях Крайнего Севера 
это особенно актуально, , от,
метила Мария Захарова, пер,
вый заместитель директора 
окружного департамента 
здравоохранения.

Мера поддержки реализу,
ется в рамках объявленного  
в округе Года детства и явля,
ется одним из направлений, 
включённых в программу 
«Ямал , территория детства».

нов, домр, балалаек, кларне,
тов.

В рамках пятилетних 
соглашений между депар,
таментом культуры ЯНАО 
и ведущими российскими 
производителями продолжа,
ется поставка музыкальных 
инструментов. В этом году 
школы искусств региона уже 
получили около 200 новых 
инструментов, ещё более 100 
поступят в ближайшее вре,
мя. Благодаря этому прокат,
ный фонд также пополняется 
качественными экземпляра,
ми в отличном состоянии, 
что даёт возможность юным 
дарованиям Ямала занимать,
ся на современных инстру,
ментах без значительных фи,
нансовых затрат.

Кроме того, в прошлом 
году завершилась реновация 
существующих зданий ДШИ 
в Лабытнанги и Ханымее, 
а в 2025 году откроют свои 
двери обновлённые ДШИ в 
Салехарде, Новом Уренгое, 
Надыме и Ноябрьске.

Одним из приоритетов 
развития ЯНАО является со,
здание лучшей в стране тер,
ритории детства к 2030 го, 
ду. Поддержка творческого 
развития юных ямальцев яв,
ляется частью этой масштаб,
ной задачи.
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, Наш поисковый отряд 
работает с 2017 года. Уже с 
того времени мы начали со,
бирать экспонаты, и у нас по,
лучился небольшой музей, , 
говорит Татьяна.

Специалист активно за,
нимается развитием поис,
кового движения в Новом 
Уренгое четыре года. В этом 
году она стала членом регио, 
нального совета ЯНАО РО 
ООД «Поисковое движение 
России». Вместе с воспитан,
никами регулярно выезжает 
в экспедиции с целью сохра,
нения исторической памяти.

, Мы это делаем, чтобы 
передавать знания нашей 
молодёжи. Молодые люди 
должны понимать, что такое 
война, и смотреть на мир ре,
ально. Сейчас очень много 
дезинформации исходит от 
левых источников, цель ко,
торых , фальсификация на,
шей истории, , утверждает 
Татьяна. , Наше сообщество 
Поискового движения Рос,
сии является одним из самых 

крупных среди обществен,
ных движений, туда входят 
более 45 тысяч человек со 
всей страны, а также участие 
принимают страны СНГ. 
Есть большие международ,
ные экспедиции, где собира,
ются отряды из разных стран.

Последняя экспедиция 
с участием наших поиско,
виков состоялась в апреле 
2024 года: ребята ездили  
в Ростовскую область, чтобы 
отыскать свидетельства сра,
жений и захоронения совет,
ских бойцов.

, Экспедиция прошла в 
станице Вёшенской на Елан,
ском плацдарме. Там же не,
далеко находится станица 
Еланская. Мы работали на 
правом берегу Дона, раньше 
там была переправа. В годы 
Великой Отечественной вой,
ны там погибли очень многие 
наши солдаты, было подорва,
но много военной техники. 
Через эту переправу шли 
большие колонны автомо,
билей с боеприпасами, по, 

Сохраняя страницы
Центр военно-патриотического воспитания 
«Ямал-Патриот» начинает новый учебный  
сезон. Руководитель новоуренгойского  
отряда «Поисковик» Татьяна Билоус рассказа-
ла газете «Правда Севера» о том, каких успе-
хов добились ямальцы в последней экспеди-
ции, прошедшей по местам сражений времён 
Великой Отечественной войны, как поисковое 
движение меняет взгляды подростков  
на жизнь и какие задачи ставит себе отряд  
на будущий год.

этому немцы её очень силь,
но бомбили. В самой стани,
це Вёшенской мы искали 
госпитальное захоронение  
на 1 800 человек и почти  
в середине вахты нашли его, , 
вспоминает руководитель от,
ряда. , За время экспедиции 
на месте госпитального захо,
ронения нам удалось поднять 
десять бойцов, а на переправе 
подняли ещё троих.

Каждая экспедиция дарит 
незабываемые моменты, ко,
торые потом вспоминаются 
не раз. Самым радостным со,
бытием в Ростовской области 
стало поднятие первого бойца.

, Этот боец был с смерт,
ным медальоном. Жаль толь,
ко, что он оказался пустой. 
Мы, как военные археологи, 
можем определить по распо,
ложению останков, по окру,
жению, как он умер, с какой 
стороны шёл, почему здесь 
оказался. Воронка это или 
смерть от осколка, , расска,
зывает Татьяна. , Из наших 
80 подростков ямальской 
делегации больше полови,
ны приехали на раскопки 
впервые, поэтому, когда мы 
нашли первого бойца, сбежа,
лись все. Некоторые девчон,
ки заплакали, кто,то порадо,
вался находке, но ни у кого 
этот эпизод не вызвал страха.

Вторым важным мо,
ментом стало нахождение  
госпитального захоронения. 
Участники экспедиции долго 
сомневались, что кроме трёх 

бойцов на переправе они  
кого,то найдут.

, Мы думали, что их хо,
ронили по одному. Но когда 
мы начали расширяться, на,
шли две ямы, где захороне,
но по пять бойцов. Это было 
сильное удивление , это зна,
чило, что мы нашли госпи,
тальное захоронение. Мы 
поняли, в какую сторону 
дальше двигаться, , поясня,
ет специалист. , В этот день 
все работали до десяти вече,
ра с фонариками, потому что 
времени оставалось мало, а 
работу просто так оставлять 
нельзя. Кто,то чистил, кто,то 
поднимал, кто,то откапывал. 
Сложилась такая команда, 
что все друг другу помогали, 
подменяли уставших. Это 
был большой труд большой 
команды. И я считаю, что 
мы уехали с очень хорошим 
результатом , 13 бойцов и 
новый горизонт работ для 
следующих экспедиций.

Прежде чем отправить,
ся в экспедицию, участники 
отряда проходят серьёзную 
подготовку. В течение всего 
года они изучают историю, 
антропологию, правила про,
ведения эксгумации и обра,
щения с взрывоопасными 
предметами, учатся прове,
рять и готовить местность к 
постройке лагеря.

, Мы регулярно ездим на 
различные слёты поисковых 
отрядов, проходим тесты 
и практические экзамены. 
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Каждую косточку в теле че,
ловека поисковики должны 
знать. Неподготовленными 
ездить в экспедиции нельзя, , 
продолжает Татьяна. , Ребя,
та должны понимать, что 
они едут не в летний лагерь, 
а в экспедицию, где должна 
быть дисциплина, есть свой 
режим. Ежедневно какие,то 
отряды отправляются на де,
журство, поэтому они знают, 
как правильно дежурить и 
что входит в их обязанности. 
Так что это большая совокуп,
ность различных занятий.

Когда отряд уже знает, 
куда предстоит отправиться, 
начинается работа с карта,
ми определённой местности. 
Историю боёв изучают дос, 
конально.

, После каждой экспе,
диции подростки сильно 
меняются: взрослеют на 
глазах, умнеют и начинают по, 
другому смотреть на ценно,
сти. Они больше уважают 
историю и старших, с ещё 
большим уважением относят,
ся к ветеранам любых войн. 
Мировоззрение меняется от 
и до, , утверждает руководи,
тель. , Те, кто едет в первый 
раз, возвращаются совсем 
другими. Вроде я привезла их 
обычными подростками, им 
весело и классно, а уезжают 
уже осознанными людьми, ко,
торые видели, что такое вой, 
на и сколько людей погибло 
из,за неё. Для подростков это 
большое потрясение.

С началом СВО заинтере,
сованность юношей и деву,
шек темой истории возрос,
ла. У некоторых участников 
поискового отряда родные 
прямо сейчас находятся на 
фронте. Молодые люди хо,
тят знать, что происходит  
в стране, и приходят за отве,
тами в военно,патриотиче,
ское движение.

, На данный момент ребята 
начали больше сопереживать 
тем событиям, которые сей,
час происходят, и понемногу 
подтягиваются к патриотиз,
му, , рассказала Татьяна. , Мы 
выходим на все городские ме,
роприятия с нашими площад,
ками, подростки подходят, 
спрашивают, мы напрямую с 
ними контактируем.

В следующем году поис,
ковики планируют поехать 
в Волгоград: при поддержке 
Министерства обороны Рос,
сии и ДОСААФ там собе,
рётся большая экспедиция  
из 700 человек.

, Уже сейчас начнём го,
товиться к новому сезону, 
новым работам, , говорит 
специалист. , Буквально че,
рез две недели мы едем на 
слёт поисковых отрядов, где 
представляем Новый Урен,
гой. Первые три дня будет 
обучение, затем , полоса 
препятствий для молодёжи 
и тестовая часть, по ито,
гам которой лучшие поедут  
в наградную культурно, 
познавательную поездку 
«Код 250.240.89». Мои ребя,
та туда ездили уже три раза, 
победители прошлого года 
поедут сейчас. В прошлом 
году они набрали на слёте 
больше всех баллов и заняли 
призовые места.

Участники поискового 
движения стараются по,
стоянно развивать своё на,
правление. Чтобы получить 
дополнительное оборудова,
ние и другое материальное 
оснащение, подростки и ру,
ководители пишут гранто,
вые проекты и участвуют  
в конкурсах. Так у ребят по,
явились скелет для изучения 
анатомии, рации, палатки, 
спальные мешки.

Из каждой поездки по,
исковики привозят новые 
экспонаты в свой музей.  
В этом году коллекция попол,
нилась найденным смертным 
медальоном. Руководитель 
утверждает, что это самая 
важная находка за всё время:

, По чуть,чуть пополня,
ем наш музей. Уже хотим его 
расширять, потому что места 
на витринах становится мало. 
Скоро будем писать грант на 
новое музейное простран,
ство, чтобы у нас появились 
новые витрины, новые экс,
понаты. Хотим приобрести 
реплики всех советских ме,
далей, которые выдавали  
в период Великой Отечествен,
ной войны, реплики оружия.

Александра Кеберлейн.
Фото из личного архива 

Татьяны Билоус

истории
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Подготовила Анна Антонова.
Фото ИА «Импульс Севера» и пресс-службы НЦГБ

Приходите к нам лечиться
ВРАЧИ ПРОВЕЛИ ДЛЯ ГОРОЖАН ЭКСКУРСИЮ ПО НОВЫМ КОРПУСАМ НЦГБ

Попасть в больницу ещё до того, как заболе-
ли - такую возможность получили новоурен-
гойцы, которые записались на экскурсию в 
первый на Ямале онкоцентр, ставший частью 
центральной городской больницы. Гостей 
встречал и отвечал на все вопросы замести-
тель главного врача Камиль Магомеджанов.

Радиотерапевтический 
корпус уникален не только 
тем, что подобных ему в на,
шем округе нет, но и новыми 
медицинскими мощностя,
ми, насыщеными самым со,
временным оборудованием, 
работать на котором будут 
квалифицированные специа, 
листы. 

Возможности РТК по,
ражают воображение: мно,
гокурсовая терапия для 
350 пациентов в год; лече,
ние большинства онкопа,
тологий; близкофокусная 
рентгенотерапия , широко 
распространённый метод 
лечения рака кожи; брахите,
рапия , метод, применяемый 
при «женских» и «мужских» 
видах рака, занимающий по 
сравнению с лучевой тера,
пией намного меньше време, 
ни.

Сегодня лучевая терапия , 
один из самых высокотехно,
логичных методов лечения 

рака. Аппарат наносит пе,
реродившимся клеткам по,
вреждения, ведущие либо к 
их немедленной гибели, либо 
к последующему уничтоже,
нию иммунной системой. 

Новый корпус рассчитан 
на 35 коек. Здесь готовы при,
нимать пациентов со всего 
Ямала. 

, На сегодняшний день 
нами пролечено четыре па,
циента, два находятся в от,
делении. Ждём поступления 
новых пациентов, даты их 
госпитализации уже согла,
сованы, , сообщил Камиль 
Магомеджанов.

Бонусом заместитель 
главврача решил показать 
экскурсантам и будущий хи,
рургический корпус. Больше 
всех туда мечтает переехать 
заведующий хирургическим 
отделением новоуренгой,
ской ЦГБ Андрей Леус. 

, В старом здании у нас 
тоже хорошая операцион,

ная, но здесь по техническим 
моментам новые операцион,
ные столы, лампы отлично,
го вида, , рассказал Андрей 
Константинович. , Пациен,
ты в состоянии средней сте,
пени тяжести будут посту,
пать в эти помещения. Здесь 
им с учётом тяжести состоя, 
ния будут как оказывать ме,
дицинскую помощь, так и 
проводить диагностические 
манипуляции. Если есть не,
обходимость провести УЗИ 
или рентген, то специалисты 
с соответствующим оборудо,
ванием будут подъезжать к 
пациентам сюда.

Хирургический корпус 
рассчитан на одновременное 
пребывание 175 пациентов. 
Новое здание занимает пло,
щадь около 20 тысяч квадрат,
ных метров, в нём располо,
жены различные отделения: 
эндоскопическое, травма,
тологическое, онкологии 
брюшной полости и грудной 
клетки, опухолей молочной 
железы и онкогинекологии, 
нейрохирургическое, а также 
операционный блок, реани,
мация, приёмное отделение и 
диагностический блок (МРТ, 
КТ), рентгенэндоваскуляр,
ное отделение.
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41 год - столько исполнилось району Лимбя-
яха. В минувшие выходные там проходило 
празднование. Жители могли посмотреть  
концерт местных артистов, поучаствовать  
в мастер-классах, интерактивных площадках 
и узнать имена победителей конкурса  
«Человек года Лимбяяхи - 2024». 

Жизнь только начинается

ИА «Импульс Севера»

Стас Чернавских, заместитель Главы Администрации 
города Новый Уренгой:

«Наверное, самое главное, чего хочется пожелать всем, , 
благополучия вашим семьям, здоровья вашим близким и 
чтобы каждый человек, проживающий в районе Лимбяяха, 
чувствовал и ощущал себя счастливым. С праздником, до,
рогие друзья!»

Александр Норка, начальник департамента культуры, 
молодёжной политики, физической культуры и спорта 
Администрации города Новый Уренгой:

«Всегда радостно приезжать сюда, смотреть на людей, на 
открытые улыбки, на радость. И это очень прекрасно. Уда,
чи вам!»

Антон Колодин, Глава города Новый Уренгой:
«Район хорошеет с каждым годом. Эти изменения слож,

но не заметить. И во многом это заслуга жителей Лимбя,
яхи. Например, благодаря инициативе и поддержке главы 
региона в районе появилась многофункциональная пло,
щадка под открытым небом «Аллея моей мечты» , отличное 
место для семейных прогулок и занятий спортом. 

Но главное богатство Лимбяяхи , добрые, позитивные 
и отзывчивые люди. Желаю каждому из вас крепкого здо,
ровья, благополучия, пусть в ваших домах царят счастье и 
уют. Процветай, Лимбяяха!»

Юлия Гарибова, начальник департамента жизнеобеспе-
чения районов Лимбяяха и Коротчаево Администрации 
города Новый Уренгой:

«Лимбяяха, конечно, расцвела. Я хочу, чтобы она была 
счастливой. Она комфортная, уютная, любимая, красивая. 
Я желаю, чтобы каждый в этом районе был счастлив. С 
каждым годом Лимбяяха преображается и хорошеет. Здесь 
комфортно живётся людям всех возрастов и профессий. 
Уже стало традицией, что именно в День района здесь про,
ходит конкурс «Человек года». Выбирают лучших в самых 
разных сферах: промышленности и энергетике, культуре, 
образовании и спорте». 
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Общение. Чтение. Игра.

, Слово само по себе ин,
тересное. Оно обозначает и 
сам процесс чтения, и почёт 
к литературной культуре, , 
поясняет директор Центра,
лизованной библиотечной 
системы Нарине Мардян. ,  
Современные модельные 
библиотеки давно вышли за 
рамки формата обычных би,
блиотек со стандартной кни,
говыдачей и мероприятия,
ми. Сегодня мы движемся в 
направлении создания куль,
турно,досуговых интел,
лектуальных пространств.  
С одной стороны, там можно 
будет получить новые зна,
ния, а с другой , провести до,
суг и заняться творчеством.

Ещё одним нововведе,
нием в выборе книг 

стала игра «Книжные альян,
сы». Эта концепция разра,
ботана в рамках «Книжных 
клубов Ямала» и даёт воз,
можность любителям чте,
ния объединяться в альянсы 
и выбирать произведения в 
игровой форме. 

Шестого сентября в биб, 
лиотеке имени журнала 
«Смена» состоялась встре,
ча постоянных участников 

книжного клуба, на которой 
им предложили в формате 
настольной игры выбрать 
читаемую литературу. С по,
мощью броска кубика каж,
дый получил жанр и под,
жанр книги, а куратор помог 
выбрать произведение.

, Наша и окружная ини,
циативы объединились. Это 
грани одного и того же на,
правления работы по популя, 
ризации чтения и созданию 
сообщества любителей лите,
ратуры, где люди могут об,
щаться, , поясняет Нарине 
Армаисовна.

Постоянные участники 
клуба не только общают,
ся и делятся впечатлени,
ями о прочитанном, но и 
участвуют в планировании 
встреч вместе с модератором 
Ольгой Соболевой. Книго,
любы заранее предлагают 
произведения для обсужде,
ния, а библиотекарь готовит 
дополнительные материалы 
и находит интересные фак,
ты о них.

Во многих книгах 
встречаются отсыл,

ки к произведениям других 
авторов. На встречах клуба 

модератор подсвечивает эти 
«пасхалки», а читатели за,
интересовываются новым 
автором, у которого взяты 
цитата или мысль. Так ра,
стёт понимание многовеко,
вой связи литературы всех 
поколений и народов.

, Мы предоставляем 
участникам клуба наш боль,
шой книжный фонд. Каждый 
может выбрать несколько 
книг, которые будет читать 
между встречами. Во время 
обсуждений участники за,
интересовывают друг друга 
в прочтении понравившихся 
произведений, у них появля,
ются общие темы для обсуж,
дений за рамками клуба, ,  
рассказывает Ольга. , На 
одну книгу бывает несколь,
ко видений. Недавно двое 
участников обменялись но,
мерами телефонов, чтобы 
обсудить одну книгу с про,
тивоположных точек зре,
ния.

В клубе «ПоЧитаем» со,
стоят люди разных возрас,
тов, поэтому мнение об од,
них и тех же произведениях 
иногда отличается карди,
нально. Взрослое и молодое 

поколение обмениваются 
взглядами и пытаются по,
нять друг друга.

Клуб только запустился, 
но у библиотеки уже есть 
план по его масштабирова,
нию , создавать читатель,
ские клубы на базе других 
городских учреждений.

, Мы планируем пора,
ботать с образовательными 
учреждениями и, возможно, 
напишем проект на гранто,
вую поддержку, , рассказы,
вает Нарине Мардян. , Это 
могут быть студенческие 
книжные клубы, школь,
ные. В каждом учреждении 
есть хорошие библиотеки ,  
в многопрофильном коллед,
же, в техникуме. Старше,
классникам очень полезно не 
просто отвечать на уроках ли,
тературы, но и в общении де,
литься какими,то истинами, 
говорить не только о школь, 
ной литературе. Перспек,
тива развития большая. Мы  
с этим будем работать. 
Книга , это материальная, 
осязаемая ценность, с ко,
торой человек может непо,
средственно знакомиться и 
общаться.

Библиотеки газовой столицы запускают  
новые форматы взаимодействия читателей  
с книгами и друг с другом. Для любителей 
расширить горизонты читательского опыта  
и взглянуть на любимые книги с разных точек 
зрения совсем недавно заработал клуб  
любителей чтения «ПоЧитаем».

Александра Кеберлейн. Фото из архива ЦБС

Опробовать свои силы в литературном 
приключении и стать участником книжного  
клуба «ПоЧитаем» могут все желающие  
с 14 лет. Справки - по телефону 24-55-45,  
координатор - Ольга Игоревна Соболева.
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Нужен ли нам туризм

, Мы провели большую 
работу, которая поддержана 
правительством автономного 
округа, , оценку рекреаци,
онной ёмкости территории 
природного парка «Инги,
лор», , сообщил ведущий 
научный сотрудник секто,
ра геоэкологии Научного 
центра изучения Арктики 
Роман Колесников. , Сего, 
дня активно развивают эту 
территорию в плане туристи,
ческой освоенности, но для 
того чтобы её развивать, не,
обходимо понимать, какая на,
грузка ляжет и ложится уже 
сейчас на эти территории.

Проведена оценка состоя, 
ния пеших маршрутов и ли,
нейных дорог общей протя,
жённостью более 600 кило,
метров. Кроме того, описаны 
места стоянок туристов, ко,
торые уже сейчас есть, и те, 
которые предполагаются к 
использованию как стоянки, 
на площади 38 гектаров. 

, С нами были биологи. 
Алёна Левых, например, 
провела 30 километров учёт,
ных маршрутов, обследовала  
150 гектаров площадей, ,  
продолжил учёный. , Был 
человек, который занимался 
опросами. Десять семей оле,
неводов опрошено, несколь,
ко туристических групп, на,
ходившихся во время нашей 
экспедиции на Полярном 
Урале. Был в команде со,
циолог, он в марте и апреле 
провёл работу по опросу жи,
телей, кочующих по террито,
рии Полярного Урала. Были 
изучены как линейные, так и 
площадные объекты, места 
стоянок туристов, заложены 
экспериментальные площад,

Сколько туристов и по каким тропам  
без вреда для природы могут проходить  
в «Ингилоре», выясняют геоэкологи. Специа- 
листы Научного центра изучения Арктики 
вернулись из экспедиции, в которой собрали 
все необходимые данные для расчёта и по-
ставили собственные эксперименты. Цифры 
будут известны в начале декабря. В агентстве 
«Север-Пресс» геоэкологи поделились пер-
выми данными и мнением, которое уже не 
изменится.

ки, чтобы оценить рекреаци,
онную нагрузку. Проведена 
большая работа по выявле,
нию лимитирующих факто,
ров для развития туризма на 
этой территории.

, Мы исходили из тех,
нического задания, которое 
предоставил департамент 
природных ресурсов и эколо,
гии ЯНАО, , рассказал науч,
ный сотрудник сектора гео, 
экологии Научного центра 
изучения Арктики Рости, 
слав Локтев. , Это, конеч,
но же, самые главные ту,
ристические объекты при,
родного парка «Ингилор»: 
и озёра, и реки, и историко, 
культурные объекты, в част,
ности , этностойбище «Зем,
ля надежды», кордон Моро,
зова. Всего по техническому 
заданию было представлено 
25 объектов, но в промежут,
ке для уточнения данных по 
маршруту следования мы 
описали более 50 точек, где 
проходили комплексные ис,
следования ландшафтного 
описания, геоботанического, 
зоологического, рекреацион,
ного природопользования.

Учёные пояснили, ка,
кие факторы добавля,

ют территории экстремаль,
ности.

, Чем мощнее дерновый 
ярус у почвы, тем больше 
нагрузки она может выдер,
живать. То есть где дернина 
у почвы толще, там и людей 
может больше без вреда на,
ступить. Там, где дернины в 
почве нет, где маломощный 
моховый горизонт, есте,
ственно, один наступ уже 
приводит к последствиям, , 
пояснил главный научный 

сотрудник Института вод, 
ных и экологических про,
блем Сибирского отделения 
РАН (Барнаул) Дмитрий 
Черных. , То же самое с ха,
рактеристиками рельефа. 
При прочих равных услови,
ях с одинаковой раститель,
ностью и почвой на крутом 
склоне воздействие будет 
сильнее, чем на пологом или 
на плоской местности. В со,
вокупности несколько таких 
факторов , растительность, 
почва, уклон, геологическое 
строение , и определяют 
устойчивость ландшафта к 
любой нагрузке, в том числе 
рекреационной. 

Мы находимся в экстре,
мальной природной среде , 
субарктике, говорят учёные. 
Здесь все без исключения 
экосистемы хрупкие.

, Страшного ничего здесь 
нет, это норма, , продолжил 
специалист. , Плюс, говоря 
о парке, наряду с высоко,
широтным положением это 
же ещё и горное положе,
ние. Любая горная система 
даже в низких широтах в 
силу активности процессов 
является экстремальной 
средой. Здесь же , двойная 
экстремальность и хруп,
кость экосистем двойная. 
Но в силу того, что такого 
большого потока туристов 
в ближайшее время всё рав,
но не будет, ёмкость доста,
точно высокая. Возможно,
сти для расширения потока 
туристов на территории 
парка есть, главное , обес, 
печить грамотную доставку, 
места стоянок, в том числе 
места для мусора, и тогда за,
дачи охраны природы будут 
находиться в гармонии с за,
дачами рекреации.

Какими методами поль,
зовались геоэкологи 

в своих исследованиях? На 
пресс,конференции они при,
открыли завесу тайны над 
своими профессиональными 
методами.

, Ничего сверхъесте,
ственного в инструментах 
нет, , пояснил Ростислав 
Локтев. , Это просто пласти,
ковые колышки для размет,

ки площадок метр на метр в 
трёхкратной повторяемости.  
В общей сложности , 12 ме,
тров квадратных площадка, 
на которой осуществлялось 
моделирование повреждения 
поверхности надпочвенного 
покрова растительности.

, Главный инструмент в 
этом случае , ноги средне,
статистического человека 
(среднего по массе и росту), 
поэтому сами ходили, , рас,
сказал Дмитрий Черных. , 
Здесь важный момент: есть 
два способа оценки рекреаци,
онной нагрузки. Фактическую 
мы смотрели в местах стоя, 
нок, на тропах и так далее, ими,
тированную , когда на терри,
тории, где нет нагрузки, но есть 
эталоны, с разной интенсивно,
стью площадка вытаптывается. 
Один человек прошёл туда, 
обратно, на другой площадке 
пять раз прошёл, на третьей , 
десять. В какой момент насту,
пит критическая стадия, тогда 
уже переводится в человеко, 
часы и так далее. Это два раз,
ных способа , эксперимент 
и фактическая оценка. Мы 
оба способа использовали: 
в местах, где нагрузка есть, 
фактически оценивалось;  
в эталонах , наиболее типич,
ных ландшафтных обстанов,
ках, где нет нагрузки, но она 
может быть , там вытаптыва,
лась.

Один из главных 
вопросов , могут 

ли туристические пото,
ки негативно сказаться 
на биологическом разно, 
образии территории?

, На самом деле не так 
много видов нами обнару,
жено, которые занесены  
в Красную книгу ЯНАО, , 
сообщила ведущий научный 
сотрудник сектора биораз,
нообразия Научного центра 
изучения Арктики Алёна 
Левых. , Большая часть ви,
дов , насекомые, для кото,
рых в «Ингилоре» отмечена 
чуть ли не единственная или 
одна из немногочисленных 
популяций в целом для тер,
ритории округа. Это жест,
кокрылые, чешуекрылые 
бабочки и жуки. И для боль,
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шинства видов главный ли,
митирующий фактор , как 
раз рекреационная нагрузка ,  
беспокойство со стороны 
человека и трансформация 
места обитания. Но во время 
наших полевых исследова,
ний мы выявили два таксона. 
Один вид птиц , серый соро,
копут. Он очень спорадично 
распространён по всей тер,
ритории округа. Очень ред,
кий, хотя именно в северной 
части Полярного Урала он 
встречается. И вид амфи,
бий , сибирский углозуб. Эта 
хвостатая амфибия обнару,
жена на кордоне Морозова. 
Внешне он похож на ящери,
цу, но без чешуи. Голая кожа, 
голова приплюснута сверху 
как у лягушки, поскольку 
это земноводный, один тип 
дыхания , нагнетательный. 
Очень милое существо около 
15 сантиметров в длину, уни,
кальное по своим биологиче,
ским свойствам. Это вообще 
реликтовый вид. 

Учёным известно, что  
в тканях углозуба накапли,
ваются глицериноподобные 
вещества, которые действу,
ют, как антифризы. Это по,
зволяет амфибии выдержи,
вать промерзание грунта.  
В многолетнемёрзлых поро,
дах его находят по всему аре,
алу. В холода он находится  
в анабиотическом состоянии , 
у него замедляются все про,
цессы жизнедеятельности. 

, И вот недавно современ,
ными радиоуглеродными 
методами определён возраст 
одной такой особи, найден,
ной в мерзлоте, , продолжи,
ла Алёна Левых. , Ей оказа,
лось 90 лет! Хотя средняя 
продолжительность жизни 
вида около 10,12 лет в норме.

Планируется, что «Ин,
гилор» будет нести не 

только рекреационные и раз,
влекательные функции, но 
и просветительские. Часть 
исследований была направ,
лена именно на определение 
образовательного потенциа,
ла территории.

, Одна из задач, кото,
рая впоследствии будет 
выполняться, , как раз 
просветительская деятель,
ность, , отметил Роман Ко,
лесников. , Хотел немного 
добавить, чтобы не сложи,
лось впечатление, что мы 

занимались одним вытап,
тыванием: проведены боль,
шие, хорошие ландшафт,
ные исследования, которые 
включали в себя изучение 
и гидрологии, и почв, и рас,
тительного покрова, и гео,
логии, и рельефа. То есть на 
самом деле исследования 
были комплексные. Вытап,
тывание , только небольшая 
часть, один из эксперимен,
тов. На самом деле террито,
рия изучена практически во 
всех аспектах, в том числе и 
пробы мы отобрали, чтобы 
оценить степень наличия 
или отсутствия загрязнения 
либо фоновое состояние, 
чтобы впоследствии можно 
было сравнить, как развитие 
туризма повлияет на эту тер,
риторию , негативно или по,
ложительно.

, Собственно, биологиче,
ские материалы, геологичес, 
кие коллекции, гербарии мо,
гут послужить основой для 
разработки экологических 
маршрутов и стендов для 
экотуризма, , добавила Алё,
на Левых. 

А ботаники вплотную 
подошли к разгадке 

феномена реликтового леса в 
«Ингилоре».

, Мой коллега ботаник с 
нами работал, был получен 
огромный материал, , со,
общил Дмитрий Черных. , 
Гербарий собран большой, и 
некоторые предварительные 
выводы уже интересны. На,
пример, растительность пер,
вой испытывает влияние че,
ловека всегда. И не только в 
виде нагрузки при вытапты,
вании, но и при заносе семян 
растений, нехарактерных 
для территории, на пятках 
ботинок, колёсах автомоби,
лей, при завозе сена для яков 
и бизонов. То есть приходят 
виды, которые не были ког,
да,то характерны для этой 
территории, но в случае бла,
гоприятной среды они могут 
прижиться и стать конку,
рентными с местными вида,
ми. Конечно, массовых таких 
ситуаций ни вдоль троп, ни 
вдоль дорог мы не замеча,
ли, но на местах кордонов, 
например, где складировано 
сено, изменения в структу,
ре растительных сообществ 
фиксировались достаточно 
сильные. Есть виды, которые 

нехарактерны или единич,
ны, и они меняют свою чис,
ленность.

Отвечу на вопрос, куда 
не надо бы пускать тури,
стов. Например, некоторые 
участки леса , а мы нахо,
димся вне пределов лесно,
го пояса , имеют типичный 
лесной облик с полным на,
бором лесных видов, почва,
ми, формирующимися по 
лесному типу, и это наводит 
на мысль, что с высокой до,
лей вероятности эти участки 
реликтовые. Они пришли в 
более благоприятную кли,
матическую обстановку, но 
потом большая часть леса 
исчезла, а какая,то осталась 
фрагментами и переживала 
неблагоприятные условия. 
Это требует дополнительно,
го изучения, но высока доля 
вероятности, что так и есть. 
Конечно, такие леса лучше 
не трогать, чтобы там чело,
век не появлялся вообще. 

Для этого в парках и су,
ществует такой элемент 
управления, как функцио,
нальное зонирование , зоны 
с разным режимом воздей,
ствия: одни заповедные, ус,
ловно, где табу на посеще,
ние; другие , ограниченные; 
а третьи , рекреационные, 
где может быть больше посе,
тителей. И это не значит, что 
там экосистемы хуже, просто 
они типичные, быстро вос,
станавливаются.

Стоит ли туристам опа,
саться диких живот,

ных? Всё же такие большие 
открытые территории долж,
ны являться привольем для 
хищников.

, Мы сами не встречали 
волков, , сказал Роман Ко,
лесников. , В ходе опросов 
оленеводы, которые на этой 
территории живут, говори,
ли, что да, количество вол,
ков увеличилось и они не,
сут некую опасность стадам 
оленей. С точки зрения без,
опасности в целом, конечно, 
всё,таки есть участки, труд,
ные для прохождения, есть 
склоны, трудные для тех,
ники. Здесь, конечно, очень 
важно мастерство водителей, 
проводников, и это направле,
ние нужно развивать. Одна 
из групп, с которой мы об,
щались, , профессиональные 
туристы, они были на разных 

Подготовила Анна Антонова

территориях мира и считают, 
что нужно увеличивать коли,
чество кордонов, потому что 
в первую очередь практиче,
ски нет связи. А так на одном 
кордоне отметился , инфор,
мацию о тебе передали на 
другой кордон.

Какими же видят тури,
стические маршруты «Инги, 
лора» учёные?

, Мне интересно, чтобы 
научно,познавательный ту,
ризм развивался, , считает 
Дмитрий Черных. , В этом 
отношении две соседние до,
лины , Большое Щучье и 
Малое Щучье , настолько 
разные. При едином общем 
генезисе происхождения 
их постледниковое разви,
тие протекало по,разному, 
и вот , контрастные долины, 
где массу форм ледникового, 
криогенного происхождения 
можно было бы популярно 
показать и объяснить тури,
стам. У меня на этот взгляд 
есть своя концепция разви,
тия туризма на особо охра,
няемых природных террито,
риях. На таких территориях 
туризм обязательно должен 
нести познавательную на,
грузку, поэтому я считаю, 
что турист, посещающий ох,
раняемую природную терри,
торию, должен, уходя с неё, 
иметь новое знание. Второй 
момент: обязательно стре,
миться сюда ещё раз за но,
вым знанием. После первого 
посещения знание не должно 
быть конечным, исчерпыва,
ющим, потому что ландшафт 
неисчерпаем в познании. На,
пример, как живёт ландшафт  
в разные сезоны , одно и то же 
место летом, весной, осенью, 
зимой, или как он развивал,
ся, как появилась его форма 
рельефа. То есть показать 
туристу наглядно его жизнь.  
И тогда будет интересно и по,
нятно. Когда с места, которое 
образовалось 15 тысяч лет 
назад, через сто шагов турист 
перейдёт в место, образовав,
шееся 12 тысяч лет назад во 
время таяния ледника; потом 
, озеро, которое появилось де,
сять тысяч лет назад и суще,
ствует; потом такое же озеро, 
но было спущено пять тысяч 
лет назад, и осталось болото; 
и наконец , выйдет на терра,
ску, которая сформировалась 
после спуска этого озера.
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 утеря

Считать недействительным утерянный военный билет  
на имя Сирохин Дмитрий Викторович (01.02.1986).

 гранты

Миллионы на благое дело

 пдд

Радар на колёсах

На Ямале начался приём 
заявок на конкурс грантов 
для молодых и социальных 
предпринимателей. Сред,
ства на реализацию бизнес, 
проектов получат предпри,
ниматели в возрасте до 25 лет 
и представители социального 
бизнеса. Заявки принимают 
до 9 октября.

Финансовая поддержка  
предусмотрена в рамках 
нацпроекта «Малое и сред,
нее предпринимательство». 
Грант будет предоставлен 
предпринимателю на услови,
ях софинансирования в раз,
мере не менее 25 процентов от 
запланированных расходов. 
Деньги можно потратить на 
реализацию бизнес,проекта,  
в том числе оплату аренды, 
лизинга, ремонт помещения, 
коммунальные услуги, по,
купку оборудования и прог, 
раммного обеспечения, орг,
техники, мебели, инвентаря, 
франшизы.

, Финансовая поддержка 
позволяет вовлекать ямаль,
скую молодёжь в бизнес, 
среду, помогает преодоле,
вать барьеры входа на ры,
нок. Проще развиваться и 
масштабироваться благодаря 
грантам и социальному пред,
принимательству. Но фунда,
мент для любого бизнеса , не 
столько господдержка, сколь,
ко умение создавать финан,
совые модели и справляться с 
трудностями при реализации 

проектов. Поэтому большое 
внимание всегда уделяем обу,
чению получателей грантов, ,  
сообщил Валерий Миронов, 
директор департамента эко,
номики ЯНАО.

В центре «Мой бизнес» по,
могут разобраться в вопросах 
технического нововведения 
этого года , формирование 
заявок на участие в конкурсе 
будет проходить на портале 
«Электронный бюджет».

Конкурс грантов проходит 
в регионе четвёртый год под,
ряд. За это время поддержкой 
воспользовались 66 предста,
вителей малого и среднего 
бизнеса.

В прошлом году благо,
даря господдержке в Но,
ябрьске появились детская 
бизнес,школа, студия ран,
него развития речи, кабинет 
сенсорной интеграции для 
малышей, инклюзивная сту,
дия кожевенного мастерства. 
В Надыме открылся интер, 
активный образовательный 
центр, в селе Аксарка теперь 
есть детская игровая зона,  
в Салехарде реализованы 
проекты оздоровительной 
фитнес,платформы и разви,
тия столярной мастерской, 
в Новом Уренгое открылись 
студия по реконструкции во,
лос, инклюзивная мастерская 
и кафе.

Пресс-служба  
губернатора ЯНАО

Впервые на Ямале зарабо,
тали мобильные комплексы 
фотовидеофиксации нару,
шений: пять автомобилей, 
оборудованных камерами, 
собирают сведения о наруше,
ниях ПДД в автоматическом 
режиме во время движения в 
транспортном потоке. Задача 
мобильных комплексов , па,
трулировать участки регио,
нальной трассы от границы 
округа до Харпа.

Комплексы фиксиру,
ют превышение скорост,
ного режима, пересечение 
сплошной линии разметки, 
непристёгнутый ремень без,
опасности, использование 
телефона при вождении, от,
сутствие работы световых 
приборов. Фотоснимки, но,
мер автомобиля, GPS,коор,
динаты места, время и вид 
нарушения в онлайн,режиме 
будут поступать в информа,
ционную систему МВД для 
обработки и последующего 
формирования материалов 
об административных право,
нарушениях.

, Одна из основных на,
ших задач , безопасные и 
качественные дороги. Мы 

приводим в нормативное со,
стояние дорожное покрытие 
и увеличиваем контроль над 
безопасностью и соблюдени,
ем правил дорожного движе,
ния. Мобильные комплексы 
позволяют контролировать 
те участки дорог, где отсут,
ствуют стационарные ком,
плексы фотовидеофиксации 
нарушений ПДД, , пояснил 
Мурат Батыров, начальник 
отдела контрольно,надзорной 
деятельности окружного де,
партамента транспорта и до,
рожного хозяйства.

Сейчас на региональных 
дорогах работают 155 ка,
мер, которые входят в состав  
74 комплексов. В этом году 
запланирована установка 
ещё девяти передвижных и 
десяти стационарных ком,
плексов. 

Кроме этого, у 134 камер 
появился новый функцио,
нал: они могут фиксировать 
разговор по телефону, непри,
стёгнутые ремни безопасно,
сти и нарушения пользова,
ния внешними световыми 
приборами.

yanao.ru

Организатор торгов , конкурсный управляющий муни,
ципального унитарного предприятия «Уренгойское город,
ское хозяйство» муниципального образования город Новый 
Уренгой (ОГРН 1058900653041, ИНН 8904047014; 629329, 
Ямало,Ненецкий автономный округ, г. Новый Уренгой, 
пер. Больничный, 5) Лиханов Алексей Юрьевич (625007, 
Тюменская обл., г. Тюмень, ул. В. Гнаровской, 6/2,15;  
ИНН 721601335291; СНИЛС 122,080,50599; e,mail:  
likh,aleksej@yandex.ru), член Ассоциации арбитражных  
управляющих «Гарантия» (125167, г. Москва, ул. Викторен,
ко, д. 5, стр.1; ОГРН 1087799004193, ИНН 7727278019), дей,
ствующий на основании решения Арбитражного суда Ямало, 
Ненецкого автономного округа от 09.03.2021 по делу  
№ А81,5995/2017, извещает о результатах проведения 
10.09.2024 на электронной торговой площадке ООО «Объ,
единенные системы торгов» (www.sistematorg.com) торгов  
в форме открытого аукциона с открытой формой представле,
ния предложений о цене:

, по лоту № 1 победителем признано общество с ограни,
ченной ответственностью «Люминофор» (ИНН 8901021804, 
ОГРН 1088901001815; адрес: 629004, Ямало,Ненецкий авто,
номный округ, г. Салехард, ул. Чубынина, д. 14 (помещ. 5)) 
с ценой предложения 18 076 800,00 руб. Заинтересованность 
у победителя по отношению к должнику, арбитражному 
управляющему, конкурсным кредиторам должника отсут,
ствует. Арбитражный управляющий, ААУ «Гарантия» в ка,
питале победителя не участвуют;

, по лоту № 2 торги признаны несостоявшимися в связи  
с отсутствием заявок.

 извещение

На правах рекламы
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ООО «Севернефтегазпром» -  
участник первого всероссийского конкурса 

 профессионального мастерства «Нефтегазовый Олимп»
Первый всероссийский 

конкурс профессионального 
мастерства «Нефтегазовый 
Олимп» завершён. Торже,
ственное закрытие прошло во 
дворце спорта «Звёздный».

Масштаб мероприятия 
впечатляет: 25 предприятий  
ТЭК из четырёх регионов 
страны, 164 участника, не,
сколько локаций, семь номи,
наций, три дня на выполнение 
теоретических и практичес, 
ких заданий, призовой фонд 
четыре миллиона рублей и 
незабываемые впечатления!

ООО «Севернефтегазпром» 
представили Дмитрий Оста,
пенко, оператор по иссле,
дованию скважин 6 разряда 

участка по исследованию 
скважин, и две прекрасные 
девушки , лаборанты хими,
ческого анализа 4 разряда 
химико,аналитической лабо,
ратории Марина Злыгостева 
и Виолетта Ферзь. Конкур,
санты достойно продемон,
стрировали свои навыки и 
умения, выполнив все тео,
ретические и практические 
задания. 

Такой конкурс проходит 
в округе впервые. Его цель , 
повысить престиж рабочих 
специальностей и дать работ,
никам предприятий стимул к 
профессиональному росту.

Служба по связям  
с общественностью и СМИ

На правах рекламы

На Ямале увеличили срок для возмещения 
стоимости обучения студентам вузов и коллед-
жей, чьи родители участвуют в спецоперации. 

Новые льготы для студентов

Если ранее предоставле,
ние компенсирующей вы,
платы ограничивалось пери,
одом нахождения родителя 
на СВО и полугодом после 
окончания службы, то теперь 

студенту возместят оплату с 
момента отправки родителя 
на спецоперацию и до окон,
чания обучения.

, Важнейшая задача госу,
дарства , поддержать близ,

ких наших защитников. 
Держим с семьями непре,
рывную связь и исходя из их 
потребностей корректиру,
ем ямальский комплекс мер 
поддержки. Важно, чтобы 
помощь была действительно 
рабочей и востребованной. 
Сейчас для детей участников 
СВО федеральным законо,
дательством предусмотрена 
возможность поступления 
по квоте на бюджетные ме,
ста. При этом в лучших ву,
зах страны большая конку,
ренция, и если ребёнок хочет 
учиться, мы должны это под,
держать, , отметил Дмитрий 
Артюхов.

Субсидия составляет  
100 процентов от стоимости 
обучения в вузе, но не боль,
ше 200 тысяч рублей в год. 
Получить выплату можно по 

итогам сессии или учебного 
года. Главное требование к 
студенту , отсутствие задол,
женностей. Также по окон,
чании учёбы необходимо от,
работать на Ямале не менее 
трёх лет. Стоимость обуче,
ния в колледжах и технику,
мах , как государственных, 
так и частных, даже находя,
щихся за пределами региона ,  
компенсируют полностью за 
счёт средств окружного бюд,
жета.

Приём документов уже 
начался и продлится до  
30 сентября. Подробная 
информация, а также пе,
речень необходимых доку,
ментов размещены на сайте 
департамента образования  
ЯНАО. 

Пресс-служба  
губернатора ЯНАО
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СПОРТИВНЫЕ СЕКЦИИ ДЛЯ ДЕТЕЙ
АДРЕСА И ТЕЛЕФОНЫ


